

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona. . . . . 1 mes 6 rs., 3 id. 16.  
 En el resto de España y Portugal: 1 id. 8 » 3 id. 18.  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. . . . . Semestre, 6 pesos en  
 oro, 1 año 8.  
 En Francia. . . . . Trimestre 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

## ANUNCIOS.

A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 75 cént. de real línea.  
 Los comunicados y ramilletes se pagarán según la importancia de su contenido y extensión á juicio de esta Administración.  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Insértese ó no, no se devuelve ningún original.

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Este periódico se publica todos los Miércoles, Viernes y Domingos de cada semana.

REDACCION Y ADMINISTRACION. — Calle del Progreso número 2, piso 3.º 5.

### LOS CONSERVADORES ITALIANOS.

Los periódicos clericales de Italia publican el programa del partido conservador, reconstituido con la agregación de elementos clericales.

Los puntos principales de este programa son: reconocimiento de todas las libertades consignadas en el Estatuto fundamental del reino; aplicación de las leyes restrictivas contra los abusos de la libertad de la prensa y de la libertad de asociación, en tanto que se dirijan contra la religión; consolidación del derecho de propiedad; asociación del Estado y de la Iglesia, fundada sobre el principio del socorro mutuo; instrucción religiosa en las escuelas públicas.

Con este programa se presentará el partido clerical en las próximas elecciones políticas. Si estas se hacen con la ley actual, esperan llevar á la Cámara una mayoría suya; si por el contrario, se reforma la ley y se extiende el sufragio electoral, la mayoría será progresista, escasa la minoría clerical y considerable la radical.

Los medrosos prefieren la primera alternativa, pero Cairoli y sus amigos prefieren la segunda.

El problema consiste en saber si el ministerio tendrá suficiente influencia sobre la Cámara para decidirla á abordar la reforma electoral antes de terminar la legislatura.

### Un caso histórico.

Ocupándose nuestro colega *El Liberal* del proyecto de matrimonio régio; recuerda los siguientes datos históricos que no dejan de ser curiosos.

Estos pormenores, dice, del suceso del día, dan interés de curiosidad histórica, y traen á la memoria, como el príncipe D. Felipe, que luego fué el rey Felipe II de España, vió de incógnito y anduvo rondando algunos días á la que fué su esposa, la infanta doña María de Portugal.

Cuenta un historiador, tomándolo de escritores de aquel tiempo, que concertada la boda entre ambos príncipes, D. Juan Martínez Siliceo, obispo de Cartagena, marchó á Badajoz á recibir á la novia.

Gastaba el obispo en su pausado viaje, setecientas raciones cada día. Su comitiva era brillante.

Llevaba multitud de acémilas y reposteros, pajes, escuderos y criados, y todos con ricas y lujosas libreas de seda y terciopelo, con franjas de oro, chapeos con plumas y otros adornos, con los cuales competían los paramentos de los caballos; y en las comidas no faltaba, así en viandas como en vino, ningún género de regalo.

Llevaba músicos en su comitiva, y para colmo de lujo y de capricho, hacia parte del cortejo tres juglares, llamados Condobilla, Calabaza y

Hernando, ridículamente vestidos, y un enano con sus puntas de decididor y discreto.

Entregada la novia en la frontera por los hidalgos portugueses al obispo Siliceo, la entrada en Badajoz, y el viaje desde esta ciudad á Salamanca, donde habia de celebrarse la boda, fué una sucesión de fiestas.

El príncipe D. Felipe apareció de incógnito en varias de las poblaciones por donde transitaba la princesa, á la cual se complacia en mirar, ó desde alguna casa donde se escondía, ó desde la calle embozado á guisa de enamorado galán, á quien le estuviera prohibido ver á su novia.

Al entrar la infanta en Salamanca llevaba la rienda de la mula el caballero Luis Sarmiento, embajador de Dastilla en Portugal, y rodeábanla sus camareras y damas, el arzobispo de Lisboa, el duque de Medinasidonia, los obispos de Salamanca y de Leon y todos los demás personajes españoles y portugueses.

El príncipe D. Felipe se hallaba disfrazado en casa del doctor Olivares para ver al paso á su novia.

Súpolo la princesa, y al pasar se cubrió el rostro con el abanico, el cual apartó con chistoso atrevimiento para que el príncipe la viese. Perico de Santelmas, famoso juglar del conde de Benavente.

El príncipe, de incógnito siempre y disfrazado, mostrando ya su afición á lo misterioso, salió de la casa en que estaba, y se trasladó á San Jerónimo, para entrar otro día por la puerta de Zamora, con grandes y prelados, aunque sin ceremonia.

Se aposentó en las mismas casas de la princesa, donde se le tenia preparada habitación aparte, pero con comunicacion.

A la noche salió cada cual de su aposento al salón en que habian de celebrarse las bodas.

Al encontrarse los dos novios se besaron las manos y se abrazaron.

Sentáronse luego bajo un dosel cada uno, y los desposó el cardenal de Toledo.

### LA ARCHIDUQUESA DE AUSTRIA.

Ahora que todo el mundo se ocupa de la futura Reina de España, creemos leerán con gusto nuestros lectores los siguientes datos biográficos que tomamos de una correspondencia publicada horas hace por un colega madrileño.

Es, dice el Corresponsal, una joven de mediana estatura, talle esbelto, seno robusto y cuello delgado. Por una costumbre natural en ella, tuerce un poco la cabeza al hablar, acercándose á sus interlocutores, y esto, y una sonrisa insinuante con que acompaña sus palabras, la dan un poderoso aire de atracción. La frente espaciosa y clara, parece tener luz propia: con tanta nitidez refleja el resplandor del sol; sus ojos tienen eso que llaman los franceses *regard d'acier*. Su conversacion rápida, nerviosa, junta en

eléctrica cadena lo serio y lo alegre. Corre su voz todas las notas del piano, y al reír sale de sus labios, un tanto descoloridos, una vibración argentina deliciosa. No puede oírse la hablar sin sentir simpatía por S. A. De la risa pasa su rostro á la seriedad, sin intervalos de tránsito.

Es un rostro en que no hay crepúsculos como en el Ecuador, y eso hace decir á algunos que S. A. es taciturna. Yo creo que se equivocan. Habla con las gentes humildes de un modo cariñoso y dulce, y esas pobres que habeis visto á la puerta de la iglesia saben de memoria que con la mano blanca y real que por las mañanas les socorre, viene una voz dulce y sonora que consuela, y no se sabe que agradecer más, si los francos de plata ó las palabras de oro.

La archiduquesa vestía un traje claro de seda, con volantes de piqué floreado, y llevaba en la cabeza un sombrero de paja toscana, de forma puntiaguda, con cintas claras que se unían bajo la barbilla en ancho lazo, parecido á las alas de una enorme mariposa. El libro de misa ocupaba sus manos, que son blanquitas, y en las que no lleva sortija alguna.

La dama que acompañaba á S. A. era la baronesa Shuldepeitzhery, que desde hace años no se aparta de ella.

### COMERCIO EXTERIOR DE ESPAÑA.

Las *Gacetas* del 15 y 16 del actual publican respectivamente los estados de importación y exportación de los principales artículos, correspondientes al mes de Junio último. El examen de estos documentos no puede ménos de ser muy satisfactorio. El valor de las importaciones ha aumentado con relacion á Junio de 1878 en la cifra de 12.861.963 pesetas; y el de las exportaciones ha aumentado también en 5.083.883 pesetas.

Y si la comparacion se hace extensiva entre los cinco primeros meses del corriente año con sus iguales de 1878, el resultado es igualmente satisfactorio. La importación ha aumentado en 26.808.802 pesetas, y la exportación en 55.720.164 pesetas. El progreso de la renta de Aduanas está representado por 2.415.596 pesetas más que en Junio de 1878, y por 6.622.565 pesetas más que en los cinco primeros meses de dicho año.

Veamos ahora, en cuanto á la importación, cuáles son los artículos que han tenido aumento. Entre ellos se encuentran primeras materias de tan útil aplicación como el carbon de piedra, del que se importaron 8.054 toneladas más que en Junio de 1878; el algodón en rama, cuya importación ha sido de 2.522.368 kilogramos, ó sea 1.223.742 kilogramos más que en igual mes del

año anterior; los productos químicos y farmacéuticos, que han aumentado en la cantidad de 1.773.179 kilogramos; los colores, tintes y barnices; la sal común, maquinaria y las maderas. La mayor importación de estas primeras materias ha de producir favorables resultados en la industria. La de tejidos de algodón, sobre todo, debe obtenerlos muy satisfactorios, porque el aumento es constante desde hace largo tiempo, hasta el punto de que por los años de 1870 sólo alcanzaba la importación unos 14 millones de kilogramos dada semestre, mientras que en el último de Enero á Junio se han introducido 26.053.725 kilogramos. Nosotros nos felicitamos muy de veras de este progreso industrial.

Los demás artículos cuya importación ha aumentado en Junio último son los siguientes: petróleo bruto, cristalería, cobre y latón; perfumería; tejidos de seda y con mezcla; papel, pasamanería y muebles. De productos alimenticios ha aumentado la importación del bacalao, la de los cereales de todas clases, sobre todo el trigo y su harina á causa de las dos malas cosechas últimas; el azúcar, cacao, café, canela, aguardiente y vinos. La importación del trigo ascendió á la crecida cantidad de 14.963.638 kilogramos ó sean 12.556.463 más que en Junio de 1878.

La recaudacion obtenida en Junio último por todos los conceptos que corren á cargo de la direccion general de Aduanas ascendió á 9.070.641 pesetas en la forma siguiente: importación, 6.353.201; exportación, 86.189; carga, 163.817; descarga, 969.229; viajeros, 13.479; menores, 34.063; cuarentena, 5.935; multas, 23.054, 11,2 por 100 sobre los pagarés, 2.054; coloniales, 1.091.526; extraordinario, 345.443; municipal, 615.852; ferro-carriles, 5.360, y ejercicios cerrados, 16.669.

Al resumen de que nos venimos ocupando acompaña un estado del movimiento general de navegación en Europa, Africa, América, Asia y Oceanía durante el mes de Junio en los puertos españoles. De dicho estado resulta que entraron 959 buques cargados con 141.617 toneladas de 1.000 kilogramos, de los cuales 534 eran nacionales y 425 extranjeros. La salida de buques cargados fué de 1.019, de los cuales 541 eran nacionales, con 40.055 toneladas de 1.000 kilogramos, y 508 extranjeros con 173.743 toneladas.

Respecto á la exportación, los artículos que tuvieron aumento en el citado mes de Junio fueron los siguientes: conservas alimenticias, corcho en planchas y tablas, esparto en rama, anís y demas especias, almendras, avellanas, frutas secas no clasificadas, ganados, alpiste, arroz, jabón; legumbres, tales como garbanzos, habas y habichuelas; metales como el mercurio, el cobre y plomo en barras, planchas, etc.; minerales como la calamina y los no clasificados; papel, regaliz en ex-

tracto, sal comun, seda en rama, y vinos, excepto el Jerez y sus similares, que continúan en baja.

El valor de la exportacion total ascendió á la cifra de 35.147.238 pesetas, y el de la verificada en los cinco primeros meses del año á 226.171.097 pesetas.

## Correos y telegrafos.

La longitud total de la red telegráfica de Francia alcanzará á fin del año corriente la enorme cifra de 171.500 kilómetros. A la cuida del imperio sólo llegaba á 114.000, resultando, por tanto, un aumento de 57.500 kilómetros en ocho años.

Antes de 1878, el incremento anual era de 5.000 kilómetros. En 1878 y 79 ha sido de 13.000. La red total estará terminada en 1880.

El número de las ciudades que se hallan en comunicacion directa con París es de 113. Algunas lo están por más de un hilo, entre ellas Lyon, que lo está por tres; Marsella por cuatro y Versalles por 39, de los cuales 25 son subterráneos y 14 aéreos.

París comunica directamente por un hilo con Amsterdam, Amberes, Basilea, Berna, Bregenz, Colonia, Florencia, Ginebra, Hamburgo, Milan, Mulhouse, Roma, Strasburgo y Turin; por dos con Francfort y Viena, por tres con Berlín y Bruselas, y por nueve con Londres.

En cuanto á las comunicaciones postales, no son menos notables los datos que ofrece la última estadística.

Desde Mayo de 1878 en que se rebajaron las tarifas para el porte de cartas hasta el mismo mes de 1879, el correo ha trasportado 1.060.982 mil objetos. El aumento sobre el anterior á la rebaja es de 258 millones 851.000 objetos, ó sea un 27 por 100.

Hasta 1876 Francia ocupaba el quinto lugar entre las naciones por su circulacion postal. Hoy ocupa el segundo.

Hé aquí el orden en que se hallan colocadas las naciones, segun el número de cartas expedidas por habitante:

1.º Suiza, 20; 2.º Francia, 15; 3.º Alemania, 15; 4.º Países Bajos, 14; 5.º Bélgica, 13; 6.º Dinamarca, 9; 7.º Austria-Hungría, 6; 8.º España, 5; 9.º Suecia, 5; 10. Italia, 4; 11. Noruega, 4; 12. Portugal 2. Vienen despues Rusia, Egipto, etc.

## EL CANAL

### INTEROCCEÁNICO.

La circular dirigida por Mr. de Lesseps á los corresponsales de la Compañia del canal interoceánico á sus fundadores y suscritores, dice así:

«La emision de 800.000 acciones que se verificó el 6 y 7 de agosto en Europa y América no se ha cubierto. Con arreglo al art. 82 de los estatutos podria convocar á los suscritores á una asamblea general y constituir con ellos la compañía universal para la ruptura del istmo americano; pero seguro del éxito final, esperaré que se haga luz sobre el valor de los ataques dirigidos á última hora contra nuestra obra para destruir el favorable efecto que desde luego habia producido.

Los argumentos de la oposicion se resúmen así: por una parte se han presentado cifras exajeradas de gastos é insuficientes de ingresos, á fin de demostrar que si la idea de abrir una nueva via marítima al comercio y á la civilizaci6n era buena, el negocio en cambio era

malo. Por otra parte se ha tratado de inspirar temores respecto á una pretendida hostilidad de los Estados-Unidos de la América del Norte.

Al primer argumento se ha encargado de responder el hábil ingeniero que le vantó el umbral de *El Guisr* en el canal de Suez.

Mr. Couvreur y sus asociados, á los cuales se deben los soberbios trabajos de regularizacion del Danubio y del ensanche de los puertos de Amberes, van á hacer actualmente sobre el terreno, y á sus expensas, nuevos estudios sobre la ejecucion de las obras por administracion ó á destajo; á eleccion mia, no dejando subsistir duda alguna sobre la verdad de los gastos, que deben ser ámpliamente cubiertos por ingresos indiscutibles.

En cuanto á la segunda objecion, la resolveré en mi próximo viaje á Americana. A mi vuelta constituiré la compañía universal, en virtud de la importante y liberal concesion otorgada por el gobierno independiente de los Estados-Unidos de Colombia.

Los suscritores que en Europa y América han respondido á mi primer llamamiento, efectuando una entrega de 25 francos por accion, pueden retirarla desde ahora, dándoseles un titulo que asegure su derecho á una suscripcion irreductible por el mismo número de acciones. Las sumas que no se retiren, se depositarán en el Banco de Francia.

## Correspondencias.

Madrid 22 Agosto de 1879.

Sr. director de LA LUCHA.

Mi distinguido compañero.

Hoy se ha dicho que el ministro de Hacienda se ocupa en estos momentos de arbitrar recursos en cantidad suficiente para satisfacer el descubierto en que está con la caja de redenciones y enganches, visla la insistencia manifestada por el presidente del consejo Sr. Martinez Campos.

En un centro oficial hablando esta tarde del creciente desarrollo que vá tomando el juego, y de la ineficacia de las medidas que hasta aqui se han planteado para estirpar semejante vicio, se indicó una que seguramente daría resultados si se practicaba con la energia que el caso requiere, sin reparar por su puesto, en clases ni condiciones y con perfecta igualdad. Consiste ella en publicar en la prensa oficial y no oficial las nombres de las personas que sean sorprendidas por los agentes de la autoridad en las casas de juego, con su respectiva filiacion, sacando la fotografia de cada uno de ellos y fijarlas en un cuadro que se esponria al público en la alcaldia del distrito á que pertenezca el vicioso. Los gastos que esto ocasiona serán de cuenta de los penados. Este castigo se deberá imponer al jugador que sea sorprendido por tercera vez. El remedio es fuerte é indudablemente contendria mucho. De él parece ofreció ocuparse un alto funcionario con el fin de ver si puede establecerse como correctivo para atajar los grandes males que afligen á multitud de familias que se vén arruinadas, y evitar muchos suicidios que por esta causa suceden con una frecuencia pasmosa.

Dícese que D. Emilio Castelar en el próximo mes de Setiembre visitará algunas poblaciones importantes de Cataluña, y á su regreso á Madrid se detendrá en Zaragoza un par de dias.

A mediados de Setiembre, el presidente del consejo de ministros saldrá á tomar baños que su delicado

estado de salud requiere. Su ausencia será breve.

A la hora de cerrar esta carta, no ocurre nada que merezca mencionarse.

*El Corresponsal.*

Madrid 23 Agosto de 1879.

La prensa madrileña continua ocupándose de la actitud que se atribuye á los constitucionales respecto al casamiento del rey con la archiduquesa Cristina, y que segun la opinion mas generalizada será de franca hostilidad, al menos por lo que toca á algunos hombres importantes de dicha comunión.

Tambien se dice que el jefe del partido conservador liberal, manifiesta sin reservas que no le satisficce el proyectado matrimonio; que, como hombre político quizá se vea precisado á combatirlo en el parlamento, por lo mismo que está identificado con la situacion.

Mis informes que tengo por fidedignos, son de que los primeros se limitan hoy por hoy á manifestar su desaprobacion fundados en ciertas razones de conveniencia nacional, sin que aseguren lo que harán cuando llegue el caso por que depende del acuerdo que habrá de tomar la junta directiva en tiempo oportuno; y como las opiniones parecen presentarse divididas sobre si ha de pugnarse ó no el concertado enlace régio, no es posible asegurar que idea será la que prevalezca, por mas que todos se encuentran descontentos del mismo.

En cuanto al Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, quien tiene motivos para saber como éste piensa, afirma que, en manera alguna combatirá el precitado proyecto por mas que no es de su agrado bajo el punto de vista político, y por esto mismo está resuelto á no intervenir en la discusion de las capitulaciones, á menos que en el curso del debate se le haga alguna intencionada alusion que le obligue á cambiar de propósito, en cuyo caso hablará para esponer breve y sumariamente su manera de ver el asunto, pero sin combatirlo en los términos que suponen los periódicos de oposicion, por que su calidad de jefe del partido conservador no le permite hacer otra cosa, pues conoce perfectamente los deberes que le impone su alta posicion y es seguro que sabrá mantenerse dentro de las conveniencias políticas, sin incurrir en el riesgo de un mal ejemplo hoy que las circunstancias no son las mas á propósito para ello.

Por estas y otras muchas razones se tiene por indudable que el señor Cánovas estará al lado del gobierno en dicho asunto y no dará pretexto á sus adversarios, que le atribuyen resoluciones que no ha pensado, y que en realidad no podia pensar, por que sus consecuencias, que no pueden ocultarse al mas miope, serian contraproducentes.

En estos términos se espresan los íntimos amigos del presidente del último ministerio dimisionario.

Parece confirmarse la noticia que hace dias di á V. respecto á que la junta de notables del partido democrático, no se celebrará ya por ahora en vista de las dificultades que encuentran en Francia, por efecto del espionaje que se ejerce con ellos.

Es cuanto tengo que comunicar á V. por hoy,

*El Corresponsal.*

Olot 25 Agosto de 1879.

Muy Sr. mio y de toda mi consideracion: Me cabe el honor de comunicar á V. que ayer noche parti6 de esta ilustrisima villa para esa inmortal ciudad nuestro digno y Excelen-

tísimo Sr. comandante general de la provincia D. Luis Fajardo Izquierdo, que desde la tarde del jueves último se hallaba, con el principal objeto de revistar sus subordinadas tropas que guarnecen esta plaza. Durante su corta permanencia fué visitado por todas las autoridades é infinidad de amigos, quienes tuvieron la honra de recibir en sus respectivas habitaciones al renombrado señor; y despues de la funcion lirica que la obsequiosa junta de la sociedad círculo Olotense le dedicó, le acompañaron al coche correo saliente, reiterándole respetuosamente sus ofrecimientos, con el afectuoso despedido individual.

Queda á las órdenes de V. su afectísimo y atento S. S. q. b. s. m.

*El Corresponsal.*

## Gacetilla General.

No hemos visto una libertad de abuso como la que disfrutaban los habitantes de los edificios extramuros, sobre todo, los del camino de Santa Eugenia.

¡Qué hermosura! Las aceras convertidas en comedores de bodegon, en sala de descanso, en cenador campestre, en taller de toneleros, en depósitos de carros, en todo menos en paso del transeunte. Cualquiera forastero, al ver lo que sucede, imaginará que eso es el ensanche de Porqueras, verbi gracia; pues no señor, es el ensanche de la inmortal ciudad, capital de provincia, sede Episcopal y poblacion famosa bajo mil puntos de vista.

Y en tanto, la autoridad municipal impasible, sus agentes como si tal cosa y el transeunte por la carretera pisando polvo como acémila sin carga.

¿Está esto permitido por las ordenanzas municipales?

—Con la correspondiente multa y pérdida de la escopeta y de una liebre, fué castigado hace unos dias un sujeto que se entretenia en cazar por los alrededores de Puigcerdá sin la debida licencia.

—Suponemos que á partir desde el domingo próximo, se dispondrá por quien corresponda que la música de Albuera se sitúe en la Dehesa media hora mas temprano que hasta aqui, pues el pasado domingo se dió el caso de tener que ejecutar aquella banda la penúltima pieza del programa, poco menos que á oscuras, y con grandes dificultades toda vez que á duras penas se distinguian los papeles de los atriles.

—Nuestro querido amigo D. Carlos Martinez, administrador general de Loterías de esta capital, de cuya grave enfermedad dimos oportuna cuenta á nuestros lectores, ha entrado en el periodo de la convalecencia.

—Segun nuestro colega *La Voz del Pirineo*, el sábado de la semana pasada tuvo lugar en el pueblo de Ger (Puigcerdá), una escena tan sangrienta como salvaje y que causó profunda sensacion entre los morigerados habitantes de aquella comarca.

Por fútiles cuestiones de baile, dos jóvenes de dicho prebto y primos hermanos por añadidura, la emprendieron á cuchilladas, quedando ambos muy mal heridos y en un estado de suma gravedad.

El Tribunal entiende en el asunto.

—El domingo último, salió con direccion á uno de los pueblos de esta provincia nuestro Sr. Alcalde.

Durante su ausencia, ha quedado encargado de la alcaldia el primer teniente de Alcalde Sr. Texidor.

—El dia primero del próximo mes

de Setiembre, celebrará su fiesta mayor el vecino pueblo de Sarriá.

—El último domingo era esperado en Puigcerdá el Administrador apostólico de Seo de Urjel.

—Segun *La Union del Majisterio*, cincuenta y siete son los Ayuntamientos que tienen á los Maestros al corriente de sus pagas.

¿A que no figura en la lista el de S. Andrés del Terri?

—De *La Crónica de Cataluña* del 24 del corriente:

«Un crimen horroroso, que recuerda el perpetrado años atrás en la calle de la Aurora, se cometió ayer por la mañana en esta capital.

Segun de voz pública se relataba ayer, llegó hace pocos días de Tortosa una muchacha de 18 á 20 años de edad, bastante bien parecida, recomendada á un matrimonio que vivía en la calle de la Paloma y con el cual habitaba interin buscaba acomodo.

Ayer por la mañana salió la dueña del piso, la cual es revendedora segun parece, y al volver á su casa para almorzar, halló á su esposo alterado, con arañazos en la cara y con alguna mancha de sangre. Azorada a mujer, preguntó si le había pasado algo, y él procuró tranquilizarla y la hizo salir de casa con un pretexto.

Al regresar de nuevo la mujer, su esposo ya no estaba en la habitación, por lo que presintiendo sin duda que habría ocurrido algo grave durante su ausencia, se apresuró á dar aviso á la autoridad.

Al ser registrado el piso fué abierto un cofre grande que se hallaba en una de las habitaciones, y sacadas de él algunas prendas de ropa en las que se veían manchas de sangre, se presentó á la vista de los circunstantes un horrible espectáculo.

Revueltos en el cofre aparecieron los mutilados restos de aquella joven que había sido abierta en canal, descuartizada y la cabeza separada del tronco. El señor Juez dispuso la traslación de aquellos restos al Hospital.

El presunto autor del crimen no pudo ser habido, pero se le busca activamente.

La pluma se resiste á relatar hechos que demuestran que hay gente tan cruel y perversa que pueda cometer semejantes crímenes.»

—Los vecinos de la calle del Progreso, se quejan de la incomodidad que les produce la hora avanzada de la mañana en que salen de la ciudad los carros dedicados á la extracción y transporte del producto de las letrinas.

Llamamos sobre esto la atención del Sr. Alcalde, seguros de que obligará á los dueños de los citados carros á llevar á cabo aquel servicio dentro de las horas señaladas en las ordenanzas municipales.

—Ha fallecido á consecuencia de una larga y penosa enfermedad, el profesor público de Pals D. Joaquín Dalmau.

—Segun nuestro colega *La Revista Olotense*, han sido tan eficaces en aquella parte las últimas lluvias, que puede darse por asegurada la próxima cosecha de otoño.

—Obran en poder de esta Administración económica los títulos de la Deuda amortizable interior al 2 por 100, que por pago de atrasos del personal se han expedido á favor de varios Coristas y Legos exclaustrados residentes en esta ciudad, quienes podrán presentarse en la Sección de Caja de aquellas oficinas para recoger los que les pertenecen.

—Tiene razon *El Diluvio* en cuanto dice en las siguientes líneas:

Se nos dice que ha sido nombra

do primer jefe de la reserva de Luarca (Asturias), don Domingo Caralt, paisano que, cuando la última guerra carlista, fué á compartir con los defensores de Dios, de la Patria y del Rey, sus glorias y fatigas. Ascendió á jefe de Estado Mayor á las órdenes de don Alfonso y doña Maria de las Nieves. Despues, estando en la emigración reconoció á don Alfonso XII, y en premio se le concedió el empleo de teniente coronel de ejército, y se le declaró de reemplazo. Ahora ha entrado en el servicio activo.

No faltará quienes se alegren de esto, como no faltará tampoco á quienes entristezca esta noticia.

—Sin embargo de las multas que con tanta frecuencia se imponen por este gobierno de provincia á las empresas de coches públicos por infracción del reglamento de carruajes, se nos ha referido que anteaer, una de las tartanas que hace el servicio de transporte de viajeros desde Palafrugell á Flassá, conducía materialmente hacinadas diez y siete personas, siendo la cabida del vehículo solo para diez asientos, de suerte que en el trayecto sufrieron los pasajeros graves molestias.

—Se halla vacante la secretaria del Juzgado municipal de Oix, partido judicial de Olot.

Dicha secretaria carece de dotación, reduciéndose sus haberes á los derechos devengados por sus trabajos.

—Deplora *El Eco Guixolense* el que haya fracasado el proyecto de dotar aquella villa del alumbrado por gas.

—Mañana tendrá lugar en el *Centro Industrial y Mercantil* un baile á piano, estando los jardines iluminados á la veneciana. En uno de los intermedios, se dispararán segun noticias, algunos fuegos artificiales y se elevará un globo areostático.

—Un periódico extranjero publica la siguiente nota que expresa la cantidad con que contribuye cada habitante de diferentes naciones al sostenimiento de la cargas públicas de sus respectivos países. La insertamos á continuación, considerándola de interes.

Estados-Unidos, 31'29 pesetas.—Dinamarca, 36'62 id.—Portugal, 37'39 id.—Bélgica, 49'57 id.—España, 50'19 id.—Italia, 51'93 id.—Austria, 52'86 id.—Francia, 75'35 id.—Inglaterra, 78'50.

Pero atendiendo á la riqueza pública de cada nación, mejor puede gastar un inglés 78 pesetas y media que un español 50; para juzgar del verdadero grado de sacrificio, conviene tener presente lo que del movimiento mercantil corresponde tambien á cada habitante:

Inglaterra, 453'03 pesetas.—Dinamarca, 231'31 id.—Bélgica, 227'39 id.—Francia, 195'70 id.—Estados-Unidos, 151'47 id.—Italia, 102'79 id.—Portugal, 81'58 id.—España, 80'18 id.—Austria, 71'47.

En esta escala ocupa España el penúltimo lugar; si ahora sacamos la relación entre los gastos y la porción del movimiento mercantil que corresponden á cada habitante, obtenemos:

Dinamarca, 15'83 por 100 pesetas.—Inglaterra, 16'95 id.—Estados-Unidos, 20'65 id.—Bélgica, 21'79 id.—Francia, 38'60 id.—Portugal, 45'43 id.—Italia, 50'52 id.—España, 62'59 id.—Austria, 73'96.

Queda demostrado que, con relación á la riqueza que el movimiento mercantil representa, España es, despues del Austria, la nación á la cual mayores sacrificios se imponen.

## Correo de Madrid.

Lloro del 23.

El gobernador civil de Barcelona dá cuenta telegráficamente al Gobierno de que los agentes de su autoridad han descubierto los autores del robo de dinero y alhajas por valor de 30.000 duros, hecho al joyero Sr. Bourin de aquella capital.

Segun dicho telegrama, han sido recuperadas parte de las alhajas y 15.000 reales en metálico.

Dos de los autores y seis cómplices han sido reducidos á prision, y se espera poder capturar á los restantes.

—El decreto reformando el programa de exámenes de ingreso en la Escuela Especial de ingenieros de caminos, se publicará en breve.

Se suprimen los conocimientos de mecánica nacional, de física y química, y las nociones de dibujo topográfico y de adorno. El alumno podrá estudiar estas asignaturas en la academia ó fuera de ella.

## SECCION BIBLIOGRÁFICA.

Hemos recibido el almanaque de los Chistes para 1880, que ha publicado la casa editorial de D. Jesus Graciá de Madrid, y no podemos menos de recomendarlo á nuestros lectores, pues es un libro festivo que llena cumplidamente su objeto por la infinidad de cuentos, chascarrillos, caricaturas etc., etc. que contiene, así como por el elegante cromó con que vá encuadernado.

Segun vemos, la misma casa editorial, pondrá muy en breve á la venta los Almanques de la Alegria y del Tio Carmona, en igual forma que el de los Chistes, tambien para 1880.

—Pueden adquirirse en cualquier librería de esta población ó bien remitiendo una peseta por cada ejemplar á D. Jesus Graciá, calle de Olivar, núm. 6 Madrid.

—Agradecemos á nuestro querido amigo D. Telesforo Izal y Deu, el ejemplar que nos ha regalado de su *Sucinta Memoria sobre la reforma del prontuario de la contribucion de subsidio, industrial y de comercio*, de la cual nos ocuparemos otro dia con alguna detencion.

—Hemos recibido el cuaderno diez y seis del poema italiano *Orlando Furioso*, traducido al castellano por el Sr. Medina y Hernandez y que con tanta aceptación publica el conocido editor barcelonés D. Salvador Manero.

—Agradecemos al médico-cirujano de Madrid Sr. Cantero, la deferencia que le hemos merecido con el regalo de su folletito *La Salud en la Mano*, que haremos circular entre los enfermos que conozcamos segun el encargo especial que en él se hace.

—*Fé y Amor* se titula un elegante

tomo de bellisimas poesias que acaba de publicar nuestro compañero en la prensa D. Ricardo Monner Sans, autor de los articulos *Europa* que conocen nuestros lectores.

Este tomito contiene un número de poesias relativamente corto al mérito de ellas, pues sin disputa, las musas favorecen á su autor con los privilegios todos de la inspiración mas perfecta. Metrifcación correcta, pensamientos delicados, fluidez y galanura en el lenguaje y gran fondo de sentimiento, cosas son que se desprenden de las composiciones que contiene la obra del Sr. Monner, á quien damos la mas cumplida enorabuena como poeta, el parabien como escritor y compañero y las gracias mas expresivas por la fina galanteria que le hemos merecido.

## GACETILLA RELIGIOSA.

Santo de hoy; S. José de Calasanz fdr. la Transverberacion del Corazon de santa Teresa de Jesús, vg.

Santo de mañana; S. Agustin ob. dr. y fr.—B. P. en S. Agustin.

Cuarenta Horas; Iglesia de la Congregacion.

## Telegramas

(De los periódicos de Barcelona)

Madrid 25.—En Arcachon el duque de Sexto y el marqués de Molins celebran frecuentes conferencias con el baron Schelasning.

—Ayer quedaron acordados los últimos pormenores de los preparativos matrimoniales.

—El señor Martos se encuentra en Bayona y se cree que no verá al Sr. Ruiz Zorrilla.

—Dícese que la Reina Isabel ha manifestado deseos de ser madrina del matrimonio real.

—En breve se resolverá el expediente sobre mercancías y viajeros, comprendiendo las pequeñas industrias.

—Asegúrase que el presidente del Consejo y el ministro de Ultramar se proponen que el proyecto de abolición de la esclavitud en Cuba empicze negando que la esclavitud no constituye un derecho de propiedad, y como consecuencia, que es injusta la indemnización.

Paris 25.—Dicen de Valparaiso que el «Huascar» ha capturado un transporte chileno cerca de Iquique.

El acorazado chileno «Almirante Cochrane» ha obligado al «Huascar» á retirarse á Iquique.

—Hay temores de que se declare la guerra entre rusos y chinos, y no falta quien asegure que Inglaterra tiene algo que ver en ello. Por de pronto Rusia dirigirá un ultimatum á su poderoso adversario.

Imprenta de LA LUCHA.

Plaza de las Coles núm. 39, piso 2.º

## VERTIGOS, VAHIDOS. (RODAMENS DE CAP).

El Vahido (ròdamens de cap) es uno de los sintomas que mas tenazmente acompaña á las enfermedades nerviosas y del estómago, y es el que mas incomoda y asusta á los enfermos. Hé ahí varios vértigos que se corrigen con el Elixir. Vértigos con latidos en el occipucio y zumbido de oidos. Vértigos con sensacion de subida de sangre en la cabeza. Vértigos en la cama, parece que todo dá vueltas. Vértigos al bajarse. Vértigos al andar, al mirar en alto y al menor ruido. Vértigos con paso vacilante. Vértigos al salir de la cama y vértigos al encontrarse en lugares poco ventilados donde parece tiene uno un peso en la cabeza.

13  
Depositorio en Gerona, Viñas calle de la Cort-Real, Serra antigua botica de Sanbola

## LA MODA

ELEGANTE ILUSTRADA.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de las modas de Paris, patrones de tamaño natural, modelos de tra-

bajos á la aguja, crochet, tapiceria en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, son los señores don Aniceto Palahi, don Vicente Dorca y Marti y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números en muestra.

# GRAN NOVEDAD Y ECONOMÍA.

## FUMADORES

No os dejéis alucinar con pomposas frases; si queréis fumar bien gastad los papeles para cigarrillos, marcas

# CACAO Y VILLARET.

Es fino y fuerte, y no altera el gusto del tabaco.—La gran aceptación que tienen los libritos de papel para fumar con PLANCHA METÁLICA y TALADRADAS, es debida á la superioridad del papel y la gran economía que proporciona á los fumadores.—Unico depósito: Hospital, 19, Barcelona. En GERONA Ciudadanos 8, tienda *La Habanera*.

**A todas las familias** interesa el Semanario familiar pintoresco de viajes, Ciencia familiar, descubrimientos, Tesoro de la familia, Secreto de cocador, Modas de este que se publica

con magníficos grados. Cada semana un real. En las principales librerías de España, ó directamente á Salvador Manero, editor, Lauria 82 Barcelona.

## PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impurea provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las *Píldoras Holloway* restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nerbios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrofulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las *Píldoras* al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

### FUNDICION DE HIERRO Y BRONCE.

## CERRAJERÍA DE OBRAS Y CONSTRUCCION DE MÁQUINAS DE L. DUGROS J.<sup>NE</sup>

Calle de Borrell, número 32, Barcelona.

A mas de los artículos acostumbrados en los ramos á que ya de antiguo se dedica esta casa, de hoy en adelante se encontrará en ella un GRANDE Y VARIADO SURTIDO DE

**PRENSAS** para vino, aceite y otras materias.—Sistema Somain, premiado en la Exposicion Universal de Paris 1879, con MEDALLA de ORO

**BOMBAS y NORIAS** para grandes y pequeños riegos.

**TUBOS** de fundicion para conduccion de aguas, etc., etc., etc. CALLE DE BORRELL, núm. 32, BARCELONA. 6

## Máquinas para Coser de Miguel Escuder.

PRIMER Y ÚNICO FABRICANTE EN ESPAÑA.



Hoy lo mismo se utiliza la máquina en los talleres que en las casas mas opulentas ó mas pobres, no es un lujo sino una verdadera necesidad y, por este motivo, el señor Escuder llama la atencion al público que no se deje sorprender por las casas que venden máquinas extranjeras que se han propuesto explotar al pais haciendo inmensa propaganda, recomendando determinadas máquinas que ni por sus cualidades ni por sus facilidades de pago pueden competir con las que tiene el gusto de facilitar al público.

Espanoles, quitarse la venda de los ojos, venid y veis como la casa Escuder fabrica mas bueno, mas bonito y mas barato que todas las demás casas extranjeras.

No dejarse sorprender por la propaganda de otros establecimientos.

Sucursal, Bajada del Puente de Piedra, Gerona.

### ABERTURAS DE REGISTRO.

VAPORES CORREOS

de

A. LOPEZ Y COMPAÑIA.



Saldrá de Barcelona el dia 4 de Setiembre para Cádiz, y de este último punto para

PUERTO-RICO Y LA HABANA,

UN MAGNÍFICO VAPOR.

Admitase pasajeros y carga.

Representante de la empresa en esta provincia DON ANTONIO BOXA

## SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR. Se emplean solo 26 dias en el viaje.—Sale de Barcelona fijamente el 17 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, *La France, Savoie, Poitou, Bourgogne y Picardie*, admitiendo carga y pasajeros Para Montevideo y Buenos Aires.

Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de setiembre

## UN GRAN VAPOR de 5.000 toneladas.

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 120 duros.—3.ª 60 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán, si gustan, desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigracion por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Se despachan pasajes hasta el 16 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia DON ANTONIO BOXA

## MENSAJERIAS MARITIMAS. (Antes Imperiales.)

SERVICIO FIJO y DIRECTO de BARCELONA á MARSELLA y vice-versa.

Salidas de Marsella.

Salidas de Barcelona.

Los domingos á las 10 de mañana. Todos los miércoles á las 4 de la tarde

Este servicio lo prestan vapores de gran potencia y capacidad y con excelentes comodidades para los pasajeros. El próximo miércoles saldrá el ERIDAN. Tiene camarás de 1.ª, 2.ª y 3.ª

Admite carga y pasajeros para los siguientes puntos para los cuales la sociedad tiene establecidas líneas de grandes vapores *Civitavecha, Genova, Liorna, Nápoles, Argel, Alejandria, Londres, La India, Manila, Montevideo, Buenos Aires y varios puertos del Mar Negro, Oceano Indico y atlántico.*

Nota.—No se dan pasajes á bordo. La carga debe ser entregada en el muelle precisamente los martes.

Representante general en esta provincia, DON ANTONIO BOXA

## Farmacia de Aguilar.

### HIERRO DIALIZADO AGUILAR

preferido por los médicos mas eminentes para combatir la anemia, clorosis, debilidad, estenuacion, etc., á todos los otros ferruginosos.

EL HIERRO dializado se mantiene en disolucion sin tener ácido alguno que facilite tal estado.

EL HIERRO dializado se encuentra en estado idéntico al que existe en los glóbulos rojos de la sangre.

EL HIERRO dializado no es astringente, no produce cólicos ni restricciones, ni tiene los inconvenientes del hierro metálico y de sus sales. Es tolerado por los estómagos mas delicados, absorbido y asimilado sin alteracion del jugo gástrico.

Precio de un frasco de lujo con estuche y cuenta-gotas, 3 pesetas. JARABE DE HIERRO DIALIZADO. Los mismos usos que el anterior, siendo agradable al paladar. Precio del frasco, 2.50 pesetas.

Véanse los prospectos.

m16

Rambla del Centro, 37.